

TRABAJO

N.º 200

ORGANO DE LA AGROPACION Y JUVENTUD SOCIALISTAS Y DE LAS SOCIEDADES OBRERAS
APARECE SEMANALMENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCION
Número suelto, 5 cts. Fucos: trimestre 150 pts.
En mes 25 id. Extranjero: id., 150 id.
Número atrasado, 10 céntimos

Meche 25 Mayo 1913

REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle de San Jorge, n.º 28
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

CLÍNICA

— DE —
D. VICTOR MARTIN
IX-alumno de los Hospitales de París

Consulta especial de enfermedades de la vista, nariz, garganta y oídos.—Operaciones y curación de cataratas, desviaciones de párpados, pestañas, granulaciones, pólipos, vegetaciones, anginas, tumores, supuraciones, etc., etc.

Tratamiento de enfermedades específicas
Aplicación de suero oxigenado en el reumatismo.

Medicina y Cirugía general.

ASISTENCIA A DOMICILIO

Plaza de la Merced, número 15

Horas de consulta de 9 a 12

Hace cuatro años

Lo que fuimos y lo que somos

Era en la primavera de 1909. La clase obrera ilicitana, aunque atenta a la defensa de sus intereses económicos, continuaba, en general, indolente a la acción política; los labradores nos miraban con recelo creyendo queríamos repartirnos sus tierras; el Partido Republicano seguía desorganizado; sólo la Agrupación Socialista se mantenía en pie, como siempre, pero sin tener en la opinión aquel arraigo y fuerzas numéricas necesarias para una lucha fecunda en la política ilicitana.

Teníamos local para celebrar mítins, pero carecíamos de público. Habíamos convocado varios comicios sobre asuntos tan importantes como protestar de la guerra y procurar el abaratamiento de las subsistencias, pero a la hora de dar principio a los actos nos habíamos reunido los organizadores para resolver si desistíamos de celebrarlos ante el escaso número de concurrentes que había acudido. Una indiferencia glacial y desesperante seguía envolviendo al pueblo de Elche.

Llegaron las elecciones municipales de 2 de Mayo. Cinco fracciones tomábamos parte formando tres candidaturas. La primera de estas se hallaba defendida por tres grupos monárquicos, conjuncionados; la segunda, también monárquica, la sostenía un solo grupo, y la socialista. Vimos las fuerzas de que en el Censo disponíamos, y eran inferiores a las de cualquiera de las otras dos candidaturas. De modo que aún en el caso de legalidad, no obtendríamos puestos en las mayorías ni siquiera en las minorías. Iríamos, pues, como hasta entonces, a hacer un recuento de votos y a ejercitarnos en la práctica de un derecho. Y así lo hicimos. Si luego resultó que también con nosotros cometieron el chanchullo, torpeza caciquil fué aquella, toda vez que legalmente hubiéramos sucumbido, sin derecho a protesta.

Breviaron luego los sucesos de la semana trágica de Barcelona, el fusilamiento de Ferrer y con él la indignación nacional que creó la Conjunción Republicano-Socialista española, y reconstituido al calor de estos hechos el Partido Republicano local,

fuimos juntos a las elecciones de 12 Diciembre 1909 republicanos y socialistas, obteniendo el triunfo del candidato porque luchábamos,—único puesto, realmente, para el cual teníamos votos,—merced a las condiciones políticas de aquella época y a la constitución de la Junta local del Censo electoral, compuesta de tres vocales pertenecientes a una tendencia monárquica antagónica a otra que también tenía otros tres, y un vocal socialista que decidía las votaciones.

Después fuimos creciendo republicanos y socialistas, aunque lentamente porque en esto vino Sansano a la Alcaldía y en su torno se congregaron, atraídos por la honrada administración, antes siempre desconocida, que realizó, las clases neutras y masas de campesinos que hasta entonces habían seguido a los caciques por temor al látigo. Llegaron las elecciones de Diputados a Cortes de 8 Mayo 1910, elecciones en conjunto legales y verdad—prescindimos de detalles secundarios que no desvirtúan la obra principal—y alcanzó la Conjunción Republicano-Socialista 1046 votos para el Dr. Esquerde por 2100 que obtuvo la candidatura monárquica (en el Distrito del Arrabal, el Bilbao ilicitano, contaron ellos 277 sufragios y nosotros 314) formada por todas las fracciones de la localidad e integrada también por Sansano que ya entonces había adquirido su renombre y grandes prestigios y ante cuya honrada administración como alcalde, teníamos que inclinar la cabeza sus adversarios políticos, que lo éramos todos los enemigos del régimen. Es de advertir que los monárquicos votaban haciendo la rueda.

Sobrevino la destitución del alcalde Sansano, y consiguientemente la evolución de éste llevándose tras sí aquellas masas que le aclamaron y que hasta entonces habían figurado en la monarquía, masas que en verdad no le siguen por ideales políticos y si por los grandes beneficios que hizo al pueblo y como protesta contra las injusticias que antes de Sansano se cometieron y hoy se cometen también, aunque en algunos puntos más atenuadas; y en estas condiciones llegamos a las elecciones de 12 de Noviembre 1911 en que, de ser respetada en España la emisión del sufragio, hubiéramos podido ir por mayorías y minorías, y en que, apesar de haber limitado nuestra acción a obtener las mayorías, se nos arrebató este derecho con las ilegalidades de todos conocidos.

Y en aquellas condiciones de Noviembre de 1911 nos encontramos al presente. Déjese votar, y se verá como tenemos fuerzas para sacar triunfantes mayorías y minorías. Déjese celebrar mítins, y se comprobará como aunque los demos todos los domingos, no hay uno solo en que no tengamos lleno rebosante. Déjese hacer manifestaciones políticas y se observará igualmente la enorme muchedumbre de gente del pueblo y campesina que se vio el día 1.º de Mayo último. Déjese a los socios de la Comunidad de Labradores en condiciones de elegir a sus representantes pacífica y legalmente, y veremos a donde van a parar ciertas representaciones. Y así en todo lo demás.

No tienen, pues, razón algunos jefes monárquicos para engañar a sus superiores provinciales diciéndoles que en Elche está

actualmente adormecida la masa popular y anticaciquil. Es verdad que nuestro pueblo no ha adquirido todavía la costumbre de responder a la violencia con la violencia, como Alicante, la Coruña, París, etc., y por eso han sido tantos y tan brutales los atropellos que hemos sufrido. Pero no se deseeñozca el largo camino recorrido y el enorme progreso efectuado en los 4 años que median desde 1909 a 1913. Entonces no dábamos mítins por falta de público; hoy se ha tenido que recurrir a cerrarnos los locales, porque les molesta ver tanta gente como hay ansiosa de oírnos. Entonces íbamos a las elecciones legalmente vencidos; ahora es el Censo electoral nuestro en su casi totalidad. Entonces los labradores nos tomaban por incendiarios aspirantes a arrebatarles su terruño; este año han formado en nuestra manifestación de 1.º de Mayo.

Cuanto a esa fuerza violenta que hoy emplean—medio de lucha peligrosísimo para los mismos que lo utilizan—ello no es eterno. Tenemos la seguridad. Cualquiera puede verlo así observando lo sucedido en pueblos más adelantados que el nuestro—pueblos que son el espejo de nuestro porvenir, del propio modo que los pueblos más atrasados son el reflejo de nuestro pasado.—La violencia está llamada a desaparecer, cuando no por la razón, por la propia violencia. Y ésta puede sobrevenir cuando menos se la espere. Casi siempre, en la historia de los pueblos, surge de súbito. Y aunque no quisiéramos, nuestro pueblo está sugeto a las mismas leyes sociológicas que rigen a los demás. Si todas las tiranías van poco a poco desapareciendo, ¿qué razón, qué principio hay para que entre todas sólo deba ser eterna la tiranía caciquil?

No puede ser así. Está escrito en la ley eterna del progreso que no será. Y Elche llegará a donde llegar debe.

Porque no es con el látigo del mando ni con el de las malas acciones como se conquista a un pueblo. Es con sanos principios llevados a la práctica con buena voluntad y acierto.

Es necesario que cada cerebro sea el motor de una voluntad.

FRANCISCO FERRER GUARDIA

CIRCULAR

La Comisión organizadora para la constitución de la Federación Nacional a las Secciones de obreros alpargateros de España.

Estimados compañeros: Todas las secciones de alpargateros de esta provincia, y algunas otras de la región, comunicaron a esta Comisión organizadora su adhesión incondicional al loable fin de organizar nuestro oficio en Federación Nacional.

Pero como se señaló en nuestra circular de 19 de Febrero último la fecha en que expiraba el plazo para la admisión de cuantas proposiciones debían incluirse en el orden del día, y la conveniencia además de que se señalase por las Secciones la fecha de celebración del primer Congreso, o la aprobación en último término de la propuesta que presentaba esta Comisión, sin que has-

ta el presente hayan dado contestación afirmativa o negativa las sociedades interesadas, los que suscriben proponen:

1.º Que la convocatoria y orden del día para el primer Congreso aparezcan en la Prensa obrera española antes del 20 de Junio próximo.

2.º Que el primer Congreso se celebre en Elche los días 12 y siguientes del próximo mes de Agosto; y

3.º Que las Secciones, tan luego tengan conocimiento de la presente circular convoquen a sus asociados y procedan a proponer cuantas cuestiones ha de discutir el Congreso, procurando que las propuestas obren en poder de la Comisión organizadora antes del 16 de Junio entrante.

Que la organización de nuestra Federación es cosa que urge, está al alcance de todos nosotros, pues aparte la anarquía que reina en los precios de mano de obra, se guarda para con nosotros tan poca consideración por parte de la clase patronal, que de no darnos prisa en federarnos, es posible que los irrisorios jornales que hoy obtenemos sufran alguna baja, debido a la competencia que tienen establecida los patronos de las diferentes localidades en donde se explota la industria alpargatera.

Puesta toda nuestra fé y entereza en los pueblos de Aspe, Caravaca y Lorca, donde la explotación ha adquirido caracteres de inquisición por lo infame del procedimiento en dar el trabajo; y visto el daño que esto causa a nuestro común interés, deber de todos nosotros es aprestarnos a la defensa del derecho hollado, organizando fuertes núcleos de obreros alpargateros a fin de evitar la explotación que se está ejerciendo con nuestros compañeros de oficio.

Sin otra cosa que comunicares y en espera de que os apresuréis a enviar las propuestas que tengais para el Congreso, se despiden los que son vuestros y de la causa obrera.

Elche 20 de Mayo de 1913.—La Comisión: JUAN BARCELÓ y FRANCISCO GARCIA.

NOTA—Repródúzase toda o parte de esta Circular en la Prensa obrera.

OTRA—La correspondencia a nombre de la Comisión, Plaza de Joaquín Costa, Centro Obrero, Elche.

La iniquidad más manifiesta es la que ha podido decir: «esto es mío.»
De esto ha nacido la discordia entre los mortales.

SAN CLEMENTE

Dispensa y Escuela

Para comprender cómo es España, basta estudiar cómo aún se plantea en ella el problema de la cultura. Para Inglaterra, hoy, el problema de la cultura está en la dirección moral que a la vida pueda señalar la escuela; desde las «Public Schools» a las «Proprietary Schools», su empeño no es otro. Para Alemania, hoy, el problema de la cultura está en el valor científico que para imponerse en la vida puedan tener los laboratorios, los seminarios, el trabajo individual,

TRABAJO

el esfuerzo personal. Para Francia, hoy, el problema de la cultura está en la diferente orientación que debe darse a los estudios, pasando, comenzando por la Sorbona, del dato admitido, de la hipótesis, a la crítica, a la investigación. Para los Estados Unidos, hoy, entre otros, el problema capital es el de descubrir si es preferible para la enseñanza primaria de niños y niñas el magisterio de la mujer o del hombre, la cordialidad de la madre o la severidad del padre. Para todos estos Estados el problema de la cultura es, en definitiva, un problema, que, dando por base el que no haya una sola persona que se quede sin saber leer o escribir, llegue a preguntarse cómo con el leer y el escribir, con los signos y con los sonidos, con las palabras y con la disciplina, con el método impuesto o descubierto, podía ascenderse por el camino de la perfección. Para España, el problema de la cultura, por resolver aún, es el problema resuelto ya y olvidado ya por todos estos pueblos; es el problema del número de escuelas, es el problema de leer y escribir. En todos los Estados citados se plantea el problema de la cultura considerando que todas las personas saben leer y escribir; en España se plantea con estas preguntas: ¿cuántos españoles, por falta de escuelas, no leen ni escriben?, ¿cuántos niños, por falta de escuelas, no aprenden hoy, en este momento, a leer y escribir?

Don Rafael Altamira, en un discurso que pronunció en Barcelona, dijo con admirable sencillez que el aumento de escuelas en España—el aumento de las 20.000 escuelas que faltan en España,—había de conseguirse con la formación de un ambiente favorable a este aumento, y que hoy por hoy este ambiente faltaba en España; que el ministerio de Instrucción pública no podía influir en el Gobierno, porque el pueblo, España, no influye en el ministerio de Instrucción pública. Baldomero Argente ha dicho que lo que faltaba en España era ansia de saber. Unamuno ha escrito, hace ya años, que el español se revuelve a coces contra el que le enseña un libro. Todo esto quiere decir, en conjunto, que el problema de la escuela es un problema que ha de plantearse como necesidad de abajo; que el problema de la escuela han de resolverlo los gobernantes, pero que han de enunciarlo los gobernados; que el problema de la escuela ha de enraizarse en el pueblo para que pueda fructificar en el Gobierno.

¿Es esto cierto? ¿Es cierto que de la misma manera se plantean todos los problemas de España? ¿Es cierto que los Gobiernos no se orientan sino hacia aquellos límites que indican los gobernados? ¿Es positivo que en el presupuesto de Gracia y Justicia figuran los millones destinados al culto y al clero porque así lo demande la religiosidad de los españoles? ¿Es fijo que los presupuestos de Guerra y Marina son superiores a todos los otros porque así lo desea el español? ¿Es creíble que en España no hay canales, ni caminos vecinales, ni granjas experimentales; que en España no hay seguros para el paro forzoso, ni bolsas para el trabajo, ni retiros para los ancianos; que en España no se gastan para reformas sociales 120 millones, como en Francia, porque nadie pide estos caminos, estos canales y estas mejoras?

No. Si los estadistas de España no quisieran para su vida otro ambiente que el ambiente de su pueblo, con el entendimiento y la mala voluntad que tienen hoy, no podrían vivir como gobernantes de su pueblo. Porque el pueblo de España aspira a todo lo contrario de lo que hacen sus Gobiernos; el pueblo de España; el que paga, el que trabaja, el que emigra en invierno o emigra para toda la vida, el que va a vestir el uniforme en los cuarteles y a recoger la sopa en los conventos; el que siente a Dios en su alma y pone en sus labios todas las blasfemias contra Dios; el que es bueno o malo por instinto; el pueblo de España, escribámoslo, siente, si no comprende, que vive mal; siente que casi todas las necesi-

dades de su vida quedan por satisfacer; siente que cuando es niño no se le atiende, ni se le socorre cuando es viejo. Siente que está mal; que no está satisfecho; que en él es una sensación no el orgullo, sino la vergüenza, el oprobio de su patria. El dolor de los españoles sería ya ambiente para los Gobiernos de España si nuestros estadistas tuvieran un ideal, un conocimiento de la realidad y un fervido deseo de convertir el fuego del cerebro en sustancia real, de alcanzar el ideal con las manos y encajarlo en la realidad. El dolor de los españoles sería impulso que obligaría a andar a nuestros estadistas por caminos nuevos, si éstos no se vieran ya atados y precisados a seguir por un camino viejo.

MARCELINO DOMINGO
(De «El Imparcial»). (Concluirá)

Panaderos ilícitos:
En Italia, Finlandia y otras naciones se ha llegado ya a la supresión del trabajo nocturno.
Para esto mismo se organizan vuestros compañeros de bastantes poblaciones de España.
¿Qué hacéis vosotros?

AYUNTAMIENTO

Sesión del 21 Mayo

Es leída y aprobada el acta.
Se lee una instancia del arrendatario de los puestos del Mercado solicitando autorización para modificar el pabellón de las verduras abriendo una vía de Norte a Mediodía, o sea transversal a la calle central que en dicho pabellón hoy existe. La reforma será de su cuenta, así como también el dejar las cosas en el estado en que al presente se encuentran, el día que el Ayuntamiento así lo acuerde. Después de examen y aclaraciones se resuelve anuente.

El Sr. Galán razona y propone se ponga una fuente en el barrio del Carmen, lado sudeste, que es el más necesitado por hallarse más distante de las fuentes existentes cerca de aquél contorno; que se tape el abrevadero que hay al final de la calle de Santa Ana y se haga otro en el mismo sitio, con fuente para el servicio de los vecinos, prolongando la tubería hasta el Madero, para ahorrar el gasto que produce el consumo de agua de la Alcoraya, y que se desvíe la acequia de Marchena en el trozo que pasa por debajo de las casas de la calle de Santa Ana, para que las aguas no recojan las inmundicias que ahora recogen. Así se acuerda.

Nuestro compañero pregunta por una solicitud presentada por los vecinos del barrio del Carmen pidiendo se tape la acequia llamada del Partidor para evitar el que en ella se arrojen desperdicios y se produzcan los olores consiguientes, y el alcalde dice que no la ha presentado porque el Ayuntamiento, en su anterior sesión al acordarse procurar que se haga lo que luego se ha instado en la solicitud, se ha anticipado a ésta.

También pregunta Vives lo que haya ocurrido en la Plaza del Mercado donde, al parecer, a raíz de una visita del alcalde se había trasladado a un empleado. El Sr. Galán contesta no haber ocurrido nada en dicho sitio que tuviera que corregir, y que el traslado del empleado en cuestión obedece a su costumbre de que un agente no preste servicio mucho tiempo en un mismo punto para evitar que la crítica se cebe en él.

Y acaba la sesión sin tratarse ningún otro asunto que mereciera especial mención.

Se evitará dormir en cuartos oscuros. La alcoba, donde se pasa la

tercera parte del día, necesita luz y ventilación abundantes.

Crónica

Los carniceros

Por la prensa de Madrid me he enterado de que el párroco de un pueblo de España se negó a enterrar a un muerto. ¿Motivos? Pues el haber tenido en vida el difunto dos mujeres para goce de su alma y martirio de su bolsillo. Esos fueron los motivos; no hubo otros. Con semejante modo de proceder, el mentado cura, honra a los que como él, visten manto y cantan el ritual. Vaya un sacerdote; poco se asemeja al obispo de Víctor Hugo; este obispo se torció un pie por no matar una araña; el cura mentado, brincando por encima de la séptima ley de Misericordia, se niega a enterrar a un muerto; ello no me extraña, tiempo ha que sé que los que en sacerdocio oficial, hacen tanto caso de la doctrina como de un pingajo que se tropezaran en mitad del arroyo.

¿La doctrina? ¡Bliá!... Cúmplanla los cándidos que son los encargados, en su nombre, de llevar los corderos de las Iglesias para que los curas engorden y la «buena prensa» aconseje a los fieles que en la mano que no tienen la cruz, tengan la browning...

¿La browning he dicho? A propósito; también lee que la prensa, esa «buena prensa» que pide limosna en las columnas del templo, ha dicho nuevamente que hay que emplear para unos, el salvazo, para otros, el cachete y para los de más allá el garrote. «Todos mañana a la procesión con la browning en el bolsillo. Si un liberal se atreve a mirarnos despreciativamente, perforarle las tripas. El Dios justo está con nosotros».

Leer estas notas con semejanza de inquisición, es ponerse uno odios en el corazón y llevarse un crujir a los huesos. Pero dejarlos, no niegan la casta, ellos mismos con sus instintos carniceros, hacen la propaganda en su contra.

¡El Dios justo! Sí, justo es; ya los arrojó a latigazos del templo, de vez en vez envía algún rayo a las iglesias que las han pervertido sus falsos ministros, ya da Dios luces a los cerebros para que despierten, ya mantiene en la calle las paredes de la redacción de «El Motín» y dentro de aquella al bondadoso Nakans.

Pero ¡ay! falta a la Justicia de Dios, la Justicia de la tierra: Estamos en el 1913, nos gobiernan liberales, y es menester de los menesteres que se le prohíba a la prensa sea el aconsejar el tiro y el garrotazo, en vez de la bondad y el amor.

¡Buen ejemplo! Algunos neos, carniceros parecen, y algunos de sus papeles, órganos oficiales de gremio carniceril. ¡Buen ejemplo! Vayan llevando algunos padres a sus hijos a escuelas eclesíásticas; llévenlos allí que las demás son las escuelas del crimen, del presidio; las suyas no, son las del amor, pues si bien no se les enseña a los chicos ni magia de Ciencias, se les enseña el manejo del revólver y la navaja.

Después de todo, no va a ser cosa de tirar al saco del olvido la obra de la inquisición. Ella fué santa, y los católicos, como quieren ser santos, se andan rosario en mano derramando sangre, y recomendando para ir al cielo, el perforamiento de las tripas, delante de los santos de la procesión.

ANTONIO ZARAGOZA RUIZ
Alicante.

La tierra pertenece a todos.
SAN GREGORIO

Ocurrencias

El cañón que más dispara es el de sistema ¡¡¡Hambre!!!

Al terminar un oficio: «Dios guarde a V. muchos años» Y quien tal escribe quisiera ver al otro colgado de la más alta palmera.

¿Quiere usted comer?
—Muchas gracias.

Eso es, y aquel a quien convidan, que hace dos días no ha comido tiene precisamente que contestar: ¡Gracias! Si no quiere pasar por ineducado.
¿Qué cosas!

Conque dices, querido Juanito, que el corazón se encuentra en la parte del cuerpo llamada tórax?

—De algunos hombres.
—¿Cómo?
—Claro, como los patronos no tienen corazón...

¿Los dependientes de comercio de la localidad van a asociarse?
¡No caerá esa breva!

Digo esto porque no lo necesitan, puesto que aquí se respeta el descanso dominical, ganan sendos jornales y trabajan sus ocho horas, digo, ¡¡DIEZ Y OCHO!! Cualquiera se equivoca.

¿Asociarse el dependiente como en Madrid, Alicante?
Dejad que piense un instante.

Difficil, difficilmente.

—Dígame usted, doctor: ¿por qué es tan peligroso besar una imagen?

—Por la convincente razón de que si un herpético, un tifoideo, un leproso o un tísico besan un objeto dejan levadura de su enfermedad, o sean microbios que pueden ser recogidos por otro beso de una persona sana.

—De modo, que no se pueden besar imágenes?

—Yo no intentaré tal cosa, ahora si usted quiere...

—De ninguna manera; no faltaba más.

No se barrerán en seco las habitaciones, ni se sacudirán los muebles para limpiarlos, pues el polvo es sucio, peligroso y molesto. Los muebles deben limpiarse pasándose un paño y el suelo humedeciéndole antes de barrerlo.

Crónica Madrileña

(De nuestro Corresponsal)

Cocineros y Camareros

Estos sufridos obreros se disponen a realizar una activa campaña de protesta contra el Decreto que los considera como domésticos y sin ningún derecho como es el de Descanso dominical y otros varios.

El informe, según parece, pasó por el Instituto de Reformas Sociales, donde el conocido republicano D. Gumersindo Azcarate tiene un importante puesto y diz que es retribuido.

Por lo tanto «el buen señor» está conforme con dicho Decreto.

¿Azcarate es republicano?

¿Pertenece a... la Conjunción?

Muchos obreros dirán cuando le escuchan hablar: ¡Qué bien habla! Aunque nos engañase ¿qué más da?

Varios Congresos

Por haberse ocupado extensamente nuestro querido diario «El Socialista» de los Congresos de los obreros Litógrafos, Mineros y Pintores, créome relevado de dar una amplia reseña de ellos.

En todas las reuniones reinó la fraternidad y el orden más completo.

Se tomaron grandes acuerdos para la clase trabajadora y en el de Mineros fué acordado el protestar contra los aumentos de guerra y pedir la derogación de la odiosa ley de Jurisdicciones.

La Federación del ramo de Construcción

Créese que para el próximo mes de Julio estará constituido el importante organismo que se titula lo mismo que el epígrafe que precede a esta noticia.

Cuanto antes funcione mucho mejor, pues hace tiempo que está haciendo falta ese sistema de organización.

Una excursión

Conforme estaba anunciado celebróse un excursión de propaganda al vecino pueblo de Villaverde. Asistieron cerca de cuatrocientas compañeras y el Grupo de exploradores de las Escuelas Laicas.

TRABAJO

En el teatro tuvo lugar un mitin de propaganda societaria y socialista. Por la tar de al compás de un organillo divertiose el elemento joven.

Las entidades organizadoras, o sean el Grupo Femenino Socialista y Juventud, pueden estar satisfechas por el resultado obtenido.

Las excursionistas volvieron a Madrid más satisfechas por las atenciones que les dispensó la obrera de Villaverde.

Los Dependientes

El día 25 se celebrará en Madrid una asamblea de los dependientes de Castilla y Extremadura para pedir la jornada de diez horas para la dependencia mercantil.

Dicho acto se celebrará por la mañana y por la tarde habrá con el mismo objeto un mitin seguido de manifestación.

Los jóvenes socialistas

La Federación de Juventudes Socialistas se propone realizar una gran campaña de agitación contra los armamentos.

EL APRENDIZ DE ZENÓN

Todo aquel que posee la tierra es infiel a la ley de Cristo.

SAN AGUSTÍN

Federación Socialista Valenciana

Comité regional

A indicación de algunas Agrupaciones de la región, este Comité ha decidido prorrogar hasta fin de Junio próximo la admisión de proposiciones para que figuren en el orden del día del Congreso que esta Federación ha de celebrar en Almansa durante los días 6, 7 y 8 de Septiembre venidero.

Con este motivo el Comité excita el celo de las organizaciones federadas para que estudien y propongan asuntos para el Congreso durante ese tiempo, recordándoles asimismo el cumplimiento de los deberes federativos.

Valencia 18 de Mayo de 1913. — Por el Comité: Pascual Quiles, presidente. — Francisco Sanchis, secretario.

El comercio ilicitano tiene una cosa más que agradecer al Alcalde.

Pues desde que esta autoridad está trayendo la banda de música del 15, se ha aumentado el consumo del algodón en rama.

Variedades

Hay motivo más que suficiente para que los neos despleguen todas sus actividades con objeto de que resulten con alguna chispa de lucidez, las procesiones que realizan.

Por lo escamada que anda la gente, deducen el peligro del fracaso; y se aprestan a cumplir el adagio: «a grandes males, grandes remedios»; pero sin advertir que en estos casos, es peor el remedio que la enfermedad.

La forma de preparar los espectáculos religiosos, excluye en sus organizadores todo espontáneo impulso de fé, y se advierte la necesidad de mantener el error, en perjuicio de todo principio de humanidad.

El juego es tan claro que lo advierte el más miope.

Hasta a los sencillos pescadores que pueblan la pequeña isla de Tabarca, ha llegado el saludable influjo de la asociación.

Cuanto que aquellos modestos obreros que viven en constante brega con las embravecidas olas del mar, para obtener como resultado de la lucha una mezquina remuneración con que atender a las necesidades de la vida, se han constituido en sociedad, espoliados por una abusiva costumbre tradicional, que mermaba sus reducidos salarios.

Al igual que la iglesia católica obligaba al productor a abonarle el diezmo de sus cosechas, en la isla referida existía también la obligación para con los pescadores, de dejar una parte del producto de su trabajo, que dedicaban a festejar a San Pedro, su patrón. Pero sea porque vieran aquellos trabajadores que al producto recaudado no se le daba la debida aplicación, o porque no quisieran continuar siendo por más tiempo bestias de carga, ello es, que la primera medida tomada por la nueva sociedad, ha sido negarse a pagar esta gabela.

Ahora lo que les conviene hacer es ajustar las cuentas al otro patrón, a los dueños de barcas y arreos de pesca, que son los que estrujan y absorben hasta el aliento de los trabajadores.

Ha empezado la racha de fiestas religiosas con sus correspondientes procesiones y demás componentes, con cargo al presupuesto municipal.

El pueblo paga sermones, misas, cera, música y otras muchas cosas que ferman el complemento de estos festejos, con gran contento, naturalmente, de los católicos y con beneplácito de los que se manifiestan en este sentido, porque los convencionalismos sociales así lo exigen; pero con el natural disgusto también, de los elementos progresivos que desean que el dinero del pueblo se invierta en cosas más útiles. Y es natural que se sienta indignación en estos casos, cuando se observa la inquina que nuestros municipios tienen a las clases populares, esos valiosos elementos que consumen su vida trabajando, y por consiguiente, fomentando la riqueza de la población, y cuando por mediación de su representante en el Ayuntamiento pide que el municipio contribuya a solemnizar la fiesta del trabajo, se denega la petición pretextando alegatos inocentes.

No es oficial la fiesta que ofrendan a San Pascual los vecinos del Llano, y, sin embargo, se dice que el importe de música y algunas otras cosas más, es de cuenta del municipio.

¡Bonita manera de practicar la democracia; y qué injustificado es el enojo de ciertas gentes cuando se les moteja de carlistas!

Justo es que se proteste de tan injustas distinciones.

Deber de todo obrero es ingresar en la Sociedad de resistencia de su oficio.

No haciéndolo así, traiciona sus propios intereses y los de los demás, retardando el mejoramiento de todos.

Notas de la Region

BANERAS

En primer lugar, tengo que decirlo, que en la actualidad estamos acogidos de tales insultos, atropellos y humillaciones soltados por la clase burguesa, que nos tiene acaparrados hasta el extremo de no ser dueños de nosotros mismos; tal abatimiento y tal estado de melancolía, puede hacernos llegar al extremo de acarrearnos una enfermedad.

Los burgueses no tienen otro afán, más que el de poseer riquezas, no viendo otro medio más fácil ni más a la mano, que el de explotar a la parte más débil, más ignorante; ¿sabéis cual es esa parte? los obreros, el proletariado en masa. Pues bien, esta debilidad, hay que convertirla en una masa sólida, fuerte, capaz de resistir cuantos tizeretazos lance sobre ella la clase patronal; pero, ¿cómo hacernos fuertes? ¿Cómo? Uniéndonos, porque sabido está, que uno por sí sólo, nada sería comparado con la actual sociedad, pero si estas fuerzas se centuplican, con más facilidad y sin necesidad de esforzarnos tanto, podremos llegar al fin que deseamos, a la reivindicación de nuestros derechos.

¿Modo de hacer fuerte esta masa consciente, uniéndola cual lazo indisoluble? La instrucción, el estudio.

Para llegar al fin determinado, no creais va a conseguirse de cualquier manera, mucho al contrario, es preciso esforzarnos en algo, es preciso demostrar y no con las palabras sino con las obras, que somos todos los que pertenecemos a la sociedad y en particular los socialistas, un modelo de honradez.

Siguiendo por el sendero que os indico, con más probabilidad y satisfacción se les podría hacer alguna petición justa a los patronos, porque casi con seguridad seriais atendidos; de lo contrario, no haciendo nada de lo expuesto, no teniendo interés nada podreis conseguir, solo fraear en cuantas tentativas se pretendieran hacer.

No olvidando que en nuestro Partido, en

el Partido Socialista Obrero, tenemos hombres intelectuales que nos defiendan, debemos trabajar con denuedo, tanto en la cuestión económica como política, a fin de que podamos alcanzar, en ley, las mejoras que merecidas tenemos.

EL CORRESPONSAL

Persiguiendo a los que trabajan

Otra vez contra los costureros

En venganza contra los constructores de suelas para alpargatas, porque éstos trabajaron el día de la festividad del Corpus, la autoridad local ha retirado la tolerancia plausible y justa, que con los mismos tenía, ordenándoles no verifiquen el trabajo en aquellos sitios donde lo hacían sin perjuicio para nadie, y que se recluyan en el interior de sus casas aunque hayan de entisicarse durante los calores que se avecinan.

La medida parece haber sido tomada a requerimientos del elemento clerical cuya más alta representación en la localidad encarnan esos curas que en el ánimo de algún incauto pasan por hacer obras de caridad.

En el número próximo nos ocuparemos con más pormenor de este asunto, en el que tanto se echa de ver que ni los curas ni el alcalde son costureros.

¡En cuán poco tiene el Sr. Galán la salud de los obreros!

Ba muerte de Baz Ferrer

París 23. — En Fontainebleau ha muerto la hija de Ferrer, Paz, la misma a quien el Gobierno de la República había obligado a ausentarse, ya muy enferma, de aquel pueblecito por la visita de D. Alfonso.

La Prensa liberal la dedica sueltos muy afectuosos recordando la figura de su padre y su talento artístico.

Paz Ferrer ha muerto física. — Gómez de Fabián.

De El Socialista.

PINCHAZOS

Cuidado, Don Paquito, no vaya usted a dejar que muera el año trece y quede sin cerrar la cueva nauseabunda.

Sería una ensalada que el pueblo confiado se viese fracasat. No deje de la mano asunto tan important ¡Despierte Don Paquito! ¡Afáñese, Galán!

«¡Arriba, perezoso!» — decía a San Pascual la noche del domingo el Coro Popular. ¡Arriba, Don Francisco! repiten sin cesar desde hace mucho tiempo TRABAJO y «Libertad». Noticia callejera nos dice muy formal, que está usted trabajando de prisa y sin hablar. Celebro que así ocurra, mas no puedo tragar que al pueblo no se entere. ¿Verdad, Sr. Galán? Trabaje por su pueblo, derribe el pedestal que aguanta los consumos, con bríos, sin mirar que rabien los caciques. Que quede la ciudad sin pinchos ni garitas; sin nadie que al pasar un simple ciudadano le diga: «¿Quién va allá?» Y así gozará el pueblo de franca libertad. Mas, si alguien con su audacia

intenta a usted trabar robándole a este pueblo de un símbolo de paz, le envía usted a paseo le manda usted a la..... Z.

Agrupación Socialista Obrera

AVISO DE PAGO

Se pone en conocimiento de los compañeros socios, que, habiéndose prorrogado el plazo por la Asamblea general última, los que se hallen adeudando cuotas pueden satisfacer sus atrasos por todo el mes actual, transcurrido cuyo término se procederá a la declaración de bajas definitivas.

Se recomienda a los compañeros el pronto cumplimiento de sus deberes.

NOTICIAS

Vacunación y revacunación

En el Salón de Sesiones del Ayuntamiento y por los señores facultativos titulares, se practica todos los días laborables, de cuatro a cinco de la tarde, la vacunación y revacunación gratuitamente, a todas las personas que se presenten con dicho fin.

Siendo así que la conveniencia de estas operaciones la recomiendan las ciencias médicas, por ser segura salvaguardia contra la viruela, que ha causado innumerables víctimas hasta que la vacuna fué conocida, nosotros esperamos que todas las clases de la sociedad someterán sus hijos a esa operación que les ha de poner al abrigo de la impunidad si aquí fuéramos invadidos por dicha aterradora epidemia.

¡Illicitanos: Cumplamos un deber sanitario vacunando y revacunando a nuestros hijos y haciendo lo propio nosotros mismos!

Agenté de encargos

Ha sido nombrado Agente en esta plaza de la importante casa de Francisco Gimeno Clarés, que se dedica al servicio de encargos entre las líneas de Madrid, Barcelona, Valencia, Murcia, Cartagena y Cieza, el conocido industrial D. Mateo Bernad Jaén.

Cuantos deseen servirse de esta Agencia pueden pasar los encargos a la calle de San Jaime, núm. 11.

DE TODO UN POCO

Habiéndose puesto a la venta al precio de 15 céntimos ejemplar, el monólogo que con este título ha publicado nuestro compañero Salvador Ferrández, cuantos deseen adquirirlo se dirigirán al Corresponsal en ésta de la Prensa Socialista, Pedro Valero Clement.

Para los Corresponsales de toda España, 25 ejemplares libres de franqueo, 3 ptas. Los pedidos al mismo Pedro Valero.

Banco de Cartagena

CHJH DE HORROS

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Mazarrón, Cieza, Caravaca, Melilla, Hellín, Elche, Yecla, Cádiz y Alcoy.

	Pesetas
Saldo anterior	15.012.137'62
Imposiciones durante la semana	405.928'68
Suma	15.418.066'30
Reintegros	404.767'23
Saldo	15.013.299'07

Cartagena 17 Mayo 1913.

Imp. de José Agulló—Elche

ANUNCIOS

BANCO DE CARTAGENA
SITUACION EL DIA 31 DE DICIEMBRE DE 1912

ACTIVO	Pesetas	PASIVO	Pesetas
Caja y Banco de España	5 205.233 86	Cuentas corrientes	5.901.547 62
Pagado dividendo cuenta utilidades	296.235	Imposiciones a fecha fija	827 429 55
Fondos Públicos	1.908.966 45	Imponentes de la Caja de Ahorros	15.097.157 18
Descuentos sobre la plaza	7.201.669 60	Efectos a pagar	287.296 58
Efectos a cobrar	7.827.218 41	Corresponsales	1.248.355 78
Cuenta corriente con garantía personal de valores	2.966.282 79	Varios	250.350 56
Solares en el ensanche de Cartagena	4 284 723 84	Dividendos a pagar	9.185 50
Corresponsales	20.758 85	Utilidades líquidas	810.210 09
Varios	4 141.504 32	Fondo de reserva estatuario	1.000.000
Inmuebles	1.012.737 86	2.º Fondo de reserva (voluntario)	480.000
Mobiliario	669 018 83	Capital	10.000.000
Cámara acorazada de Cajas de Alquiler	160.425 39	Total	35.751.542 86
Total	61.767 66		
TOTAL GENERAL	35.751.542 86	VALORES NOMINALES	
VALORES NOMINALES		Depositantes de efectos en custodia	22.755.368 58
Depósitos en custodia	22.755.368 58	Acreedores por depósitos necesarios	340.500
» necesarios	340 500	Depositantes de valores en garantía	3.970.743 40
» en garantía	3.970.743 40	TOTAL GENERAL	62.818.154 84
TOTAL GENERAL	62.818.154 84		

V.º B.º EL DIRECTOR GENERAL,
Casimiro Muñoz

EL INTERVENTOR,
Rafael Sierra

DISPONIBLE

JOAQUIN PEREZ SANCHEZ Fabrica de Aguardientes, Licores y Jarabes.--ELCHE

Cooperativa de Consumo Casa del Pueblo
San Jorge, 23. -- ELCHE

Gran surtido en harinas de todas clases, garbanzos, vinos aceites y pan pesado.
Especialidad en harina marca XXX
Se garantizan la calidad de los géneros, pesos y medidas.
No equivocarse: SAN JORGE, 23

CALZADO a la medida y otros se hacen económicamente. Solidez y prontitud.
San Jorge, 25.--ELCHE



No bebas más este vicio no es más que nuestra ruina.
Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras
Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio, aun contra su voluntad.
Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada—es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos o bebidas, sin conocimiento del intoxicante.
MUESTRA GRATUITA Todas aquellas personas que tengan un embriagado en la familia o entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escriba hoy COZA POWDER CO., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y si Vd. se presenta a uno de los depósitos al pie indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, pero desea escribir para adquirir la muestra gratuita, diríjase directamente a
COZA POWDER CO., Wardour Street, Londres
Depósito en Elche: Farmacia de G. Ruiz. 429

DISPONIBLE

"LA HIGIENICA"
Casa de Comidas
DE
Antonio Rodenas López
Plaza de Menéndez Pelayo, núm. 2
(FRENTE A LA POSADA DEL ZURDO)
SERVICIO ESMERADO * PRONTITUD Y ECONOMIA

Plato de cocido	25 cts.
» de sopa	30 »
» de arroz con conejo	30 »
» de estofado de ternera	30 »
» de guisado de almóndigas	30 »
» de habichuelas	30 »
Un par de huevos al plato	25 »
Uno	25 »
Un par de chuletas asadas o fritas	25 »
Una	25 »

Pedro Valero Clement
CORRESPONSAL DE LA PRENSA SOCIALISTA
TIENE PARA LA VENTA:

A 5 céntimos
Organización Regional de la Federación Valenciana.
El Socialismo es el Nuevo Evangelio, por Emilio Zola.
A los Campesinos, por Eugenio Chiacchi.
La Táctica Revolucionaria, Fuerzey Violencia, por Jorge Plecanou.
Los deberes de los ricos.
A 10 céntimos
Dos meses en el Cuartel, por T. Alvarez Angulo
La guerra y la Patria.
El Programa Socialista, comentarios, por P. Iglesias.
Tarjetas postales de Pablo Iglesias.
Galería de "Vida Socialista": Retra-

socialista) Oscar Pérez de Solís, de Pablo Iglesias y de Benito Pérez Galdós.
A 15 céntimos
Programa general y municipal del Partido Socialista Obrero Español.
El Torero Honra de España, por José López y López.
El Mundo Obrero del año 1912.
A 20 céntimos
Resumen histórico de la Sociedad de Albañiles "El Trabajo", por Carlos Bonet y Pedro A. Cienfuegos.
A 30 céntimos
Sin Patria, de Torres y Broténs.
A 50 céntimos
Ley de reuniones públicas y de Asociación.

David Gascón y Compañía
Se confecciona calzado a la medida a precios muy reducidos.—TRABAJO BAJO ESPECIAL.—Pares de caballero desde 8 pesetas en adelante.—De señora altos desde 6 pesetas en adelante —De señora bajos desde 5'50 pesetas en adelante.—Igualmente hallarán la economía en las demás clases.—También se compone toda clase de calzado.—Esmero y prontitud en los encargos.—No equivocarse: Nueva San Antonio, 20.—ELCHE.

TRABAJO

Organo de la Juventud y Agrupación Socialistas y de las Sociedades Obreras--ELCHE